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Друковані видання 

Володимир Рибак їде до Вільнюса  
"Голос України" 

Сьогодні Голова Верховної Ради України Володимир Рибак здійснить робочий візит до 
Литовської Республіки. 

Програмою візиту передбачені зустрічі Голови Верховної Ради України з Головою 
Сейму Литовської Республіки Відасом Гедвіласом та з Президентом Литовської Республіки 
Далею Грібаускайте. 

Володимир Рибак, як повідомляє прес-служба Верховної Ради, також зустрінеться з 
Віце-президентом Єврокомісії — Високим представником ЄС з питань закордонних справ та 
безпекової політики Кетрін Ештон, з Генеральним секретарем НАТО Андерсом Фогом 
Расмуссеном і з Комісаром ЄС з питань розширення та Європейської політики сусідства 
Штефаном Фюле. 

http://www.golos.com.ua/Article.aspx?id=301057 

Пять родной земли  
Галина Корба, "КоммерсантЪ" (Украина) 

Законопроект N2971-д "О повторных выборах народных депутатов в одномандатных 
избирательных округах N94, 132, 194, 197, 223" рассматривался на вечернем заседании 
Верховной Рады. "В этом законопроекте речь идет о пяти округах, дата проведения выборов — 
15 декабря. В связи с тем, что законопроект обсужден всеми фракциями и согласован главами 
фракций, просьба голосовать без обсуждения",— заявил с трибуны, представляя документ, 
глава парламентского комитета по вопросам государственного строительства и местного 
самоуправления Давид Жвания. В результате документ поддержал 371 народный депутат из 405 
зарегистрированных в сессионном зале. 

В Центризбиркоме приветствовали решение парламента и пообещали начать подготовку 
к избирательному процессу сразу после того, как он будет подписан президентом Виктором 
Януковичем. "После вступления закона в силу мы собираемся выяснить, есть ли потребность в 
принятии новых постановлений для его выполнения. Мы также будем просить Кабинет 
министров поддержать выделение средств на проведение выборов — нужно около 22 млн грн. 
Думаю, сам избирательный процесс начнется где-то в середине октября",— сообщил 
заместитель председателя ЦИК Андрей Магера. 

Необходимость назначения повторных выборов в округах возникла после того, как 
Центризбирком счел невозможным установить на них результаты голосования из-за 
испорченной избирательной документации и попросил Верховную Раду назначить перевыборы. 
С тех пор в парламенте продолжались споры относительно даты их проведения. Выдвигались 
предложения назначить выборы на август или октябрь. Последняя дата, которую называли в 
Партии регионов,— 22 декабря — не нашла поддержки у оппозиции в связи с близостью 
рождественских праздников. 
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С кандидатами в народные депутаты на предстоящих выборах пока определились только 
в оппозиции. Они намерены выдвинуть кандидатов, которые уже баллотировались в этих 
округах в 2012 году и, по данным оппозиции, одержали победу. "В пяти округах от оппозиции 
мы будем выдвигать и поддерживать тех же кандидатов, у которых победу год назад украла 
власть. Мы сделаем все, чтобы оппозиционные кандидаты победили",— заявил лидер фракции 
УДАР Виталий Кличко. 

Таким образом, в выборах будут участвовать кандидаты от "Батькивщины" Виктор 
Романюк (округ N94, Киевская область), Аркадий Корнацкий (N132, Николаевская область), 
Николай Булатецкий (N194, Черкасская область) и Леонид Даценко (N197, Черкасская область), 
а также кандидат от "Свободы" Юрий Левченко (N223, Киев). "Наше решение остается в силе. 
Мы будем повторно выдвигать этих людей, и они, конечно, победят еще раз. Очень жаль, что 
результаты их победы мы установим так поздно",— заявил заместитель главы фракции 
"Батькивщина" Сергей Пашинский. 

В Партии регионов и Компартии еще ожидают предложений по кандидатурам от своих 
партийных организаций на местах. "Мы обязательно будем принимать участие в выборах. 
Будем смотреть наших прежних кандидатов в этих и других округах, посмотрим других 
кандидатов, которых будут предлагать наши партийные ячейки",— сообщил глава фракции 
КПУ Петр Симоненко. "Мы не будем проводить съезд партии. Решать будут областные 
партийные организации — смотреть кандидатов на местах, делать рейтинги, именно они и 
примут окончательное решение. Не думаю, что для центра есть смысл включаться в этот 
процесс",— сказал народный депутат Владимир Олийнык. 

Несмотря на неопределенность с провластными кандидатами, оппозиционеры уже 
готовятся противостоять конкретным политикам. Так, в штабе оппозиционного кандидата по 
округу N94 Виктора Романюка сообщили, что конкуренцию их кандидату, скорее всего, 
составит глава Киевской областной государственной администрации Анатолий Присяжнюк. 

В штабе оппозиционного кандидата уверены, что "после того, как мэром Василькова 
стал человек Анатолия Присяжнюка — бывший глава местной администрации Владимир 
Сабадаш, очень многие люди, приближенные к Присяжнюку, заняли руководящие должности". 
"Поэтому у меня не возникает никаких сомнений, что есть планы выдвигать его 
кандидатуру",— заявил глава информационно-аналитического центра в штабе Виктора 
Романюка Владлен Сергиенко. Напомним, на выборах 28 октября 2011 года кандидатом от 
Партии регионов была Татьяна Засуха. 

В ПР возможное участие губернатора в выборах комментируют осторожно. "Если брать 
потенциально, почему бы и нет, если у него есть желание. Никаких предостережений здесь нет, 
но окончательное решение принимает кандидат и местная партийная организация",— заметил 
Олийнык. 

Борьбу на перевыборах может усложнить участие видных политиков и бизнесменов, 
которым не удалось пройти в парламент в октябре, считает директор Центра прикладных 
политических исследований "Пента" Владимир Фесенко. "Желающих будет много, это шанс 
вернуться в парламент для бывших депутатов, которых не включили в список или которые 
ранее проиграли выборы в своем округе. Мы увидим немало известных людей. Ситуация 
несколько иная, чем в октябре прошлого года, это будет не только поединок между кандидатом 
от власти и оппозиции, это еще и шанс для новых кандидатов",— считает эксперт. 

В подтверждение этих слов свое намерение участвовать в предстоящих выборах 
подтвердил народный депутат VI созыва Юрий Кармазин, который ввел скандальную практику 
лишения народных депутатов полномочий через Высший административный суд. "Власть 
вообще не допустила меня к выборам в октябре, но я намерен еще послужить родине. Я сообщу 
позже, в каком именно округе буду баллотироваться, но участвовать в выборах буду 
обязательно",— заверил Кармазин. Следует отметить, что в 2011 году ЦИК отказал Юрию 
Кармазину в регистрации кандидатом в народные депутаты, поскольку он подал заявления о 
регистрации сразу в двух округах — N151 (Полтавская область) и N179 (Харьковская область) 

http://www.kommersant.ua/doc/2272193 
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"Или вы голосуете, или мы говорим, что вы срываете договоренности!"  
Ольга Куришко, "КоммерсантЪ" (Украина) 

Принятие законопроектов, необходимых для европейской интеграции, вчера утром 
оказалось под угрозой срыва. Перед началом заседания Верховной рады стало известно, что в 
Партии регионов (ПР) отказались выполнить одно из главных требований оппозиции — изъять 
из законопроекта N2399 "О внесении изменений в закон о гарантиях выполнений судебных 
решений" норму о том, что компенсации гражданам по решениям судов выплачиваются в 
рамках расходов государственного бюджета. 

— В среду договорились исключить положения, которые позволяют власти решать, 
кому выплачивать компенсации, а кому — нет! Сегодня утром они отказались от своей 
позиции, объяснив это тем, что у правительства и так большие долги по выплатам! — 
возмущался вчера народный депутат Александр Турчинов. 

Представляя документ, министр юстиции Елена Лукаш заявила, что его принятие 
позволит государству провести аудит задолженности по судебным решениям, которые 
выносились в интересах граждан, но не выполнялись. 

— Мы просим поддержать поэтапное погашение задолженности с 2014 года в такой 
последовательности: в первую очередь выплачивается задолженность по решениям судов о 
взыскании алиментов, компенсации убытков, причиненных вследствие преступлений, увечий и 
в связи с потерей кормильца,— пояснила докладчица. 

В оппозиции жестко раскритиковали предложение Минюста. 

— Фактически это попытка украсть у граждан около 30 млрд грн! И эта попытка по 
своим масштабам значительнее, чем афера с вкладами Сбербанка СССР! — негодовал 
народный депутат Павел Петренко ("Батькивщина"). Его коллега Павел Розенко (УДАР) 
добавил, что в документе не учтены компенсации гражданам, пострадавшим в результате 
аварии на Чернобыльской АЭС, детям войны, работающим пенсионерам и другим гражданам, 
поэтому фракция не поддержит этот документ. 

Когда выяснилось, что голосов для принятия документа нет, председатель Верховной 
рады Владимир Рыбак назначил совещание глав фракций. До объявленного для этого перерыва 
депутаты успели рассмотреть другие законопроекты из евроинтеграционного пакета. В 
частности, законопроект N2105а о внесении изменений в закон "О таможенном тарифе" был 
принят в первом чтении без обсуждения (см. стр. 5). После этого работа Рады замедлилась: 
споры по двум другим законопроектам — относительно гарантий независимости судей, 
разработанного президентом, и о внесении изменений в Уголовно-исполнительный кодекс, 
которые позволят облегчить условия содержания под стражей,— продолжались более двух 
часов. 

За это время глава фракции "Батькивщина" Арсений Яценюк представил парламенту 
свой вариант судебной реформы, которая, в отличие от президентского законопроекта, 
усиливает влияние Верховной Рады на суды. 

— Продажный и коррумпированный Конституционный суд должен быть ликвидирован, 
а полномочия по толкованию Конституции нужно передать независимому Верховному суду! — 
буквально кричал он с парламентской трибуны. 

По законопроекту об условиях содержания граждан под стражей предложений было 
куда больше. 

— Законопроект разрешает заключенным носить гражданскую одежду и иметь 
мобильные телефоны, но я предлагаю указать, что мобильным телефоном можно пользоваться! 
— настаивал народный депутат Владимир Яворивский. Впрочем, зал это предложение 
отклонил, как и другие предложения оппозиции. 

— Мы просим принять поправки, а они говорят: "Нет! Или вы голосуете за наши 
законопроекты, или мы говорим, что вы срываете договоренности!" Поэтому, как говорят, 
ежики плакали, кололись, но продолжали есть кактусы! — пожаловался журналистам народный 
депутат Валерий Карпунцов. 
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В итоге эти законопроекты были приняты конституционным большинством. После 
перерыва Верховная Рада вернулась к рассмотрению вопроса, касающегося гарантий 
исполнения судебных решений. Как выяснилось, за это время представители ПР по требованию 
оппозиции существенно расширили список категорий граждан, которые будут получать 
компенсации по решению судов в первую очередь. В этот перечень вошли те, кто подавал иск 
по вопросам пенсионных и социальных выплат, о взыскании алиментов, компенсации убытков 
и ущерба, причиненного вследствие преступления, утраты здоровья или в связи с потерей 
кормильца. 

— Учитывая компромисс между оппозицией и большинством, а также наши 
евроинтеграционные обязательства, прошу принять этот документ в первом чтении! — 
обратилась к депутатам госпожа Лукаш. Народные депутаты поддержали ее предложение 340 
голосами "за". 

На вечернем заседании Верховная Рада приняла пятый законопроект из 
евроинтеграционного пакета — о назначении на 15 декабря выборов в пяти мажоритарных 
округах, где не были установлены их результаты (см. материал на стр. 1, 2). Законопроекты о 
таможенном тарифе и о судебных решениях будут приняты в целом на пленарной неделе с 16 
по 20 сентября, уверены в большинстве. "По времени мы успеваем, как мне видится, проблем с 
рассмотрением двух оставшихся документов во втором чтении не будет",— заверил "Ъ" глава 
фракции Партии регионов Александр Ефремов. 

http://www.kommersant.ua/doc/2271708 

Вектор Федоровича  
Александр Пасховер, Журнал «Корреспондент»  

Виктор Федорович меняет риторику. Еще вчера пророссийский Президент, сегодня 
Янукович вопреки голосу Москвы меняет политический вектор и становится мотором 
евроинтеграции Украины 

В октябре 2010-го на ялтинской международной конференции Украина и мир: 
переосмысление перспектив Хавьер Солана, бывший верховный комиссар Евросоюза, спросил 
недавно избранного Президента Украины Виктора Януковича, не пропало ли у него желание 
посетить Брюссель, как он это уже сделал после своей инаугурации. Вопрос дипломата 
Янукович встретил солдатским фольклором: "Сапоги дорогу знают". Присутствующие, а это 
несколько сот европейских, американских, российских, украинских политиков и бизнесменов, 
оказались в полном замешательстве, не понимая смысла президентского послания. 

Последующие три года сапоги Януковича топтались между Москвой и Брюсселем, 
между ЕС и Таможенным союзом с Россией, Беларусью и Казахстаном. И вот теперь Президент 
Украины впервые в своей биографии решительно развернулся к ЕС передом, а к ТС - тылом. 

Выступая 3 сентября на открытии сессии Верховной Рады, Янукович отбросил всякие 
метафоры и фразеологизмы, дав ясное напутствие парламенту: принять законы, которые 
позволят 28 ноября на вильнюсском саммите стран - участниц программы ЕС Восточное 
партнерство подписать Соглашение об ассоциации и расширенное соглашение о Зоне 
свободной торговли с ЕС. Эти самые важные законы, за которые следует срочно проголосовать, 
связаны с прекращением политических преследований, реформой избирательного права, 
прокуратуры и системы правосудия. 

Законы будут быстро и без заминки приняты, пообещал глава парламента Владимир 
Рыбак: следом за Президентом вся тщательно выстроенная им вертикаль власти 
разворачивается лицом к Европе. 

Прозрение украинского лидера произошло не вдруг и проявилось не за один день. В 
нынешнем феврале он посетил брюссельский саммит ЕС, в июне - такой же слет в Братиславе 
(Словакия). И с каждым разом Янукович все отчетливее артикулировал свое новое 
мировоззрение. Последним и самым весомым аргументом в пользу ЕС стал все еще 
набирающий силу конфликт с Россией. 
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Владимир Макеенко, советник премьер-министра Украины, революцию в голове у 
лидера государства объяснил в три приема. Во-первых, круто изменилась геополитическая 
конъюнктура. Во-вторых, изменились настроения электората. И в-третьих, не в лучшую 
сторону изменился стратегический партнер - Москва, которая по отношению к своим 
союзникам ведет себя все более невежливо. 

К примеру, советник президента России по вопросам развития интеграции в рамках 
Таможенного союза и Единого экономического пространства Сергей Глазьев предупредил, что 
в случае подписания украинцами Соглашения об ассоциации с ЕС Украина для России 
перестанет быть "не просто стратегическим, но даже полноценным партнером". 

Регионал Макеенко, а также лидер объединенной оппозиции Арсений Яценюк в этой 
связи предрекают Украине тяжелые экономические потрясения. "Сначала будет немножко 
больно, - предупреждает Макеенко. - А потом все рассосется". 

Так или иначе, текст Соглашения об ассоциации был утвержден еще в декабре 2011-го. 
Документ в первую очередь предусматривает экономическую интеграцию сторон. Речь идет 
более чем о 30 сферах, таких как энергетика, транспорт, развитие малого и среднего бизнеса, 
защита прав потребителей, туризм, образование и т. д. Для этого требуется приблизить 
законодательство, нормы и стандарты Украины к стандартам ЕС. 

Подписанты планируют максимум за десять лет создать общую Зону свободной 
торговли, снизить, а то и вовсе отменить ввозные пошлины. ЕС также делает акцент на 
бесперебойной процедуре возмещения экспортерам НДС "во избежание накопления 
задолженности" и "для усиления борьбы с налоговым мошенничеством". 

Ожидаемый результат - повышение качества украинской продукции, улучшение сервиса, 
формирование конкурентной среды. 

Если дружба с ЕС настолько выгодна, почему же Президент так долго путал 
общественность метафорами про сапоги и что же его заставило повернуть на Запад? Ответы на 
эти вопросы Корреспондент искал, беседуя с представителями власти, оппозиции и бизнеса. 

Владимир Макеенко: Возьмем экономическую точку зрения. Вот, например, 
Воронежское авиационное объединение, город-миллионник. Я там был, спрашиваю: "Сколько 
вы в год самолетов производите?" - "Три. Два для Администрации Президента, один - для МЧС 
России". Вы посмотрите, на чем летает Аэрофлот, Трансаэро, - Airbus, Boeing. 

Я наблюдаю за отношениями Москвы и Минска. Коммерческий спор. Что это за единое 
государство? Кто так решает проблемы? Если есть вопросы, их надо решать в судах - они есть и 
в Минске, и в Москве, - а не арестовывать кого-то и преграждать путь. Опять же есть проблемы 
товарооборота на границе Украина - Россия. Такие вопросы решаются или за столом 
переговоров, или в судебном порядке. Я же вижу, как это решается в Европе, - есть суды, все 
обращаются туда. 

Александр Ефремов, глава депутатской фракции Партии регионов: Если вас ставят 
на колени, то у вас есть два варианта - либо сопротивляться, либо упасть. Я знаю членов своей 
фракции, мы всегда боремся. 

Корреспондент: Но в Партии регионов нет по этому вопросу единства. Некоторые 
против подписания Соглашения об ассоциации с ЕС. 

Александр Ефремов: Я не знаю членов партии, которые так говорят. Назовите 
фамилии. 

Корреспондент: Вадим Колесниченко. 

Александр Ефремов: Это его точка зрения. У нас же не закрытый клуб. В процессе 
обсуждения имеется много точек зрения. 

Вадим Колесниченко, народный депутат от Партии регионов: Для меня загадка, 
почему мы так бдим за евроинтеграционные пути. Вопросы честного правосудия, борьбы с 
коррупцией, повышения стандартов - это мы сами все должны решать. Евросоюз нам денег не 
дает. Технологии не дает, он будет нас использовать как инструмент, как площадку для 
развития своей сырьевой базы. Вот никто не может объяснить, почему, присоединившись к 
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Европе, мы вдруг станем страной, где нет коррупции, взяточников и где высокие социальные 
стандарты. 

Корреспондент: Но ваши соратники теперь думают иначе. Что с ними случилось? 

Вадим Колесниченко: Внутри силы этот вопрос не обсуждался. Просто есть 
стандартный набор фраз, и мы его используем на протяжении 12 лет. Я не очень-то обольщался 
бы по поводу Евросоюза. Постоянно коррупционные скандалы сотрясают Европу. 

Корреспондент: Идеального общества нет. Но там, в ЕС, коррупционные скандалы 
заканчиваются или тюремным заключением, или изгнанием из большой политики, а то и тем и 
другим. 

Владимир Макеенко: Мы же видим, как живут российские чиновники. Поезжайте в 
Лондон. Поезжайте на Сардинию. 

Корреспондент: Почему вы только сейчас прозрели? Так было и три года, и пять лет 
назад. 

Владимир Макеенко: Все меняется, голосующее поколение подрастает, те, кому 
сегодня 18, - три года или пять лет назад им было 13-15 лет. Очень много студентов ездят по 
миру, обмениваются опытом. Подросло целое поколение. Вы посмотрите, где молодежь 
России, где молодежь Украины? Где они хотят учиться? Это неизбежный процесс. 

Нельзя быть в политике таким прямым, как телеграфный столб. Нужно понимать 
тенденции, чувствовать ситуацию. У нас есть избиратели в Луганске, Севастополе. Нам будет 
тяжело сейчас там разговаривать. Мы тоже заложники ситуации. Выборы - это голоса 
избирателей. А люди хотят слышать то, что они хотят слышать. 

Александр Голуб, народный депутат от КПУ: Партия регионов и Президент 
использовали пророссийскую риторику в избирательной кампании, когда нужно было получить 
голоса на востоке и на юге страны. Но она никогда не была сутью ни этой политической силы, 
ни, собственно говоря, Президента. По моему убеждению, европейский выбор - это выбор 
олигархов, у которых интересы и финансы лежат на Западе. Либо они по тем или иным 
причинам зависят от западных партнеров. И через Партию регионов, через Президента они 
стараются навязать свою волю стране. 

Арсений Яценюк, глава депутатской фракции Батьківщини: Я думаю, что после 
последних действий Москвы крупный капитал тоже готов диверсифицироваться. Потому что 
ты не можешь продавать [свою продукцию] на те рынки, у которых нет правил, а есть только 
политическая составляющая. 

Корреспондент: Треть всего украинского внешнего товарооборота приходится на 
Россию, а это $ 45,5 млрд по итогам прошлого года. Из России Украина получает газ, нефть, 
минералы, оборудование. Украина продает РФ продукцию химической, аграрной 
промышленности, машины, металлы. Представители крупного бизнеса боятся в один день 
потерять ключевой рынок, не получив ничего взамен. 

Владимир Бойко, народный депутат от Партии регионов, почетный президент 
Мариупольского меткомбината им.Ильича: Какие там, в Европе, рынки? В Европе такой же 
кризис, как и у нас. Когда кризис закончится? Кто это может сказать? 

Олег Устенко, исполнительный директор Международного фонда Блейзера: Наши 
промышленники, олигархи, хотят получить максимальную прибыль, не вкладывая ничего в 
производство. Евроинтеграция заставит их модернизировать предприятия. Сделать их 
конкурентоспособными. Они же ничего не хотят менять. 

Наше правительство не просчитывает риски. Все зависит от того, кто управляет и как. 
Но это правительство может не выдержать ни тех ни других рисков - ни от Таможенного союза, 
ни от Европейского союза. 

Арсений Яценюк, лидер фракции «Батьківщина»: Риск связан с газом. В хранилищах 
Нафтогаза газа нет. Я полагаю, что Россия, как всегда, будет играть в "зимнюю войну", потому 
что если мы не закачаем газ - а денег на его закачку нет, - то Россия будет обвинять Украину в 
несанкционированном отборе, будет с нами судиться, причем будет судиться и по 
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предыдущему невыбранному газу [Газпром требует оштрафовать Нафтогаз на $ 7 млрд]. Более 
того, шансы выиграть у них не так уж и плохи. 

И еще один риск - валютный курс. Они его искусственно держали 2,5 года. "Сожгли" $ 
15 млрд резервов на то, чтобы удерживать курс, потому что считали, что это политическая цель. 
За политическую цель они заплатили очень большую экономическую цену, их ожидает 
принятие решения о девальвации. Москва точно так же сидит и считает. Они закрыли порядка 
четверти всего украинского экспорта в Россию. Сколько это уберет ВВП? Разные оценки, до 1,5 
%. Это огромнейшая цифра. 

Они пока отпустят ситуацию. Они просто не в состоянии заменить украинские товары. 
Думаю, что Путин даст команду быстро заняться импортозамещением, а после подписания 
ассоциации с ЕС вообще все заблокирует. Это, конечно, жестко ударит по украинской 
экономике, и тут без кредита МВФ не обойтись. 

Компенсаторов немного: кредитная поддержка МВФ и определенная помощь ЕС. Во-
вторых, поступательное открытие рынков ЕС. И третий, очень важный компенсатор - деньги от 
бриксовских стран [Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР] начали "убегать". Если мы 
подпишем Соглашение об ассоциации с ЕС, это будет очень хороший сигнал, шанс, чтобы 
часть денег, которые "убежали" с тех рынков, пришли сюда. Но одномоментных решений нет. 

Олег Устенко: На самом деле мы давно должны были сделать этот шаг. Еще 20 лет 
назад. Необходима реформа правосудия, реальные действия, что суды у нас будут вносить 
адекватные решения, а не за деньги. Облегчение для бизнеса. Для всего этого нужен год. 

Корреспондент: Одна из самых сладких частей Соглашения об ассоциации - введение 
безвизового режима. В ст. 19 говорится: "Стороны обязуются принять последовательные шаги к 
установлению безвизового режима в соответствующий срок после создания условий для 
хорошо управляемого и безопасного передвижения людей". 

Павол Гамжик, посол Словакии в Украине: Я думаю, Евросоюз должен быть очень 
заинтересован в том, чтобы украинцы свободно перемещались по Европе. Мы можем говорить 
об ассоциации, о политике и т. д., но у каждого человека свои заботы, он на это не обращает 
внимания. Он должен поехать, посмотреть. Это [визовый режим] до определенной степени 
препятствие и, возможно, ошибка. Нужно открыть границы, и все. Я думаю, здесь поможет 
[ассоциация], чтобы не длился данный процесс три-пять лет. Мы можем с этим вопросом 
справиться через год-два. Но вы понимаете, все связано с политикой. Если договор подпишут, 
все ускорится. 

http://smi.liga.net/articles/2013-09-06/10708588-vektor_fedorovicha.htm 

Ренат Кузьмин: «О подозрении Наливайченко в разглашении гостайны, допросе 
Данилишина и провокациях против Януковича»  
«Сегодня» 

Первый замгенпрокурора рассказал, почему не поехал в Прагу, о заговоре против него и 
президента, своих 65 следователях, прокурорах, и что хочет выяснить у Данилишина 

— Ренат Равельевич, что изменилось в вашей работе с введением нового УПК? 
Направлены ли в суд самые громкие дела? Если нет, какова причина? 

— В моей работе ничего не изменилось. А информацией, которая вас интересует, я не 
располагаю. 

— Но ведь вы являлись куратором следствия по резонансным делам Гонгадзе, Ющенко, 
Тимошенко, Лазаренко, Кучмы, Мельниченко, Щербаня, Данилишина, другим. И не 
располагаете по ним информацией? 

— Я являюсь куратором Главного управления по расследованию особо важных 
уголовных дел Генпрокуратуры Украины, а не конкретных уголовных дел. А вот дела об 
убийстве Гонгадзе и его заказчиках, об отравлении Ющенко, дела Тимошенко — об убийстве 
Щербаня и все другие дела экс-премьер-министра, дело экс-министра экономики Данилишина, 
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а также остальные, о которых спрашиваете, контролирует генеральный прокурор Виктор 
Пшонка. Поэтому за разъяснениями по этим делам вам надо обратиться к нему либо в пресс-
службу Генпрокуратуры. 

— Обратимся. Но Пшонка ведь в Чехии? 

— В данный момент — да (разговор проходил в среду, 4 сентября, Виктор Пшонка во 
время визита встречался с генпрокурором Чехии, министром юстиции и министром внутренних 
дел республики. – Ред.). 

— Правда ли, что в Прагу должны были ехать вы и встречаться с Данилишиным, 
получившим в Чехии политубежище? 

— Я действительно должен был участвовать в его допросе там. Чешские власти дали на 
это разрешение. Кроме меня, должен был участвовать начальник следственного управления 
ГПУ.   

— Почему же не поехали?  

— Генпрокурор принял другое решение и вылетел в Чехию со своим заместителем 
Григорием Середой. 

— Они допрашивали Данилишина? 

— Информацию из Чехии я пока не получил. Вернутся — все узнаем.   

— Говорят, именно в Праге готовились акции по вашей дискредитации, в частности, 
арест в США, когда Вы туда выезжали в командировку в прошлом году... 

— По данным, которые подлежат проверке, в Праге готовился ряд провокаций. Одна из 
них — в Чехии было принято решение состряпать некие доказательства причастности 
нынешнего президента к убийству Щербаня. Именно там экс-майор Мельниченко встречался с 
соратниками находящейся под стражей Тимошенко и получил от них предложение 
сфальсифицировать часть пленок, чтобы обвинить в убийстве именно Януковича. Все это 
подлежит выяснению. Второй блок вопросов связан с провокациями в отношении меня и нашей 
следственной группы в США. С попыткой моего ареста в Штатах. Третья группа вопросов 
касается Данилишина и преступлений, в которых он подозревается. По этим вопросам его и 
должны были допросить в Чехии наши коллеги.  

— Год-полтора назад в интернете гуляли слухи, что точки зрения Генерального и его 
первого зама не всегда совпадают.  

— Есть поговорка: где два юриста — там три мнения. И нет ничего странного в том, что 
взгляды иногда могут не совпадать. Если мое мнение не совпадает с мнением генпрокурора, то 
своей властью он проводит свое решение. Система единоначалия в ГПУ выстроена так, что 
решение следователя, прокурора, заместителей генпрокурора может быть отменено 
генеральным. Поэтому основные процессуальные решения по актуальным делам принимаются 
по согласованию с генпрокурором. Никакой самодеятельности. 

— Сколько у вас сейчас в подчинении следователей, прокуроров? И сколько у них дел? 

— 65 оперативных сотрудников и 20 дел...  

— Лишь 20 дел на 65 «важняков»? 

— Дела распределяю не я. Кроме Главка по расследованию особо важных уголовных дел 
в ГПУ, создано еще два следственных подразделения, которые подчиняются другим замам 
генпрокурора. Большинство дел расследуют они. 

— Назовите хоть одно громкое, которое в вашем Главке возбуждено в последнее время. 

— По заявлению народных депутатов зарегистрировано уголовное производство о 
разглашении гостайны бывшим председателем СБУ Наливайченко. Пока речь идет о 
разглашении секретных сведений и передаче конфиденциальных данных, являющихся 
собственностью государства. В частности, проверяется информация, предоставленная 
народными депутатами, о том, что господин Наливайченко выделил сотрудникам ЦРУ кабинет 
на Владимирской (в СБУ) и дал им возможность ознакомиться с секретными документами.  
При этом ни один из иностранных специалистов допуска для такой работы официально не 
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получал. Идет сбор данных, допрашиваются другие сотрудники СБУ, проводятся экспертизы 
(сам экс-глава СБУ называет заявление коллег-нардепов «энкавэдистским бредом». — Ред.). 

— А если Наливайченко, как Данилишин, покинет Украину? 

— Он народный депутат. Привлечение его к уголовной ответственности без согласия 
парламента невозможно. Зачем ему уезжать? 

На вопрос, планировался ли в Чехии допрос Данилишина, замгенпрокурора Лилия 
Фролова заявила, что «там проводятся определенные следственные действия при участии и 
наших следователей — Чехия дала на это добро». Она добавила, что Данилишина допрашивают 
чешские правоохранители (наши следователи только присутствуют) и опровергла 
предположение о том, что его допрашивал Виктор Пшонка: «Для этого в ГПУ есть целое 
Главное следственное управление... В состав группы вошел процессуальный руководитель 
уголовных производств — замначальника ГСУ ГПУ Виталий Лагоша. Он и обеспечивает эту 
работу на месте. Саму группу возглавляет один из заместителей генпрокурора». 

http://www.segodnya.ua/ukraine/Intervyu-Renat-Kuzmin-o-zagovore-sledovatelyah-i-
Danilishine-458621.html 

Віктор Янукович не співав гімн на відкритті сесії Верховної Ради  
Ольга Москалюк, "Газета по-українськи" 

Кулуарами другого поверху парламенту прямує комуніст Спірідон Кілінкаров, 44 роки. 
Біла сорочка відтіняє засмагу нардепа. У вівторок уранці після двомісячної відпустки він із 
колегами по Раді прийшов на відкриття третьої сесії сьомого скликання. 

— 20 дней был с детьми в Крыму, а потом поехал к бабушке, — розказує Спірідон 
Павлович. — Там каждое утро просыпался в пять утра и шел на рыбалку. Так 25 дней. Много 
чего словил. Даже одну черепаху. Отпустил ее. 

Повз комуніста проходять депутати від "Батьківщини". Вони у білих футболках із 
зображенням екс-прем'єра Юлії Тимошенко та написом "Юлі — волю!". Змішуються у натовпі 
з "ударівцями". Ті вдягнені у червоні светри "Україна це Європа" із прапором Євросоюзу на 
спині. 

— Доки не буде підписана Угода про асоціацію, ходитимемо в цих джемперах, — 
пояснює "ударівець" 38-річний Валерій Пацкан. — Хочеться чи не хочеться, а хтось має щось 
робити. 

Пацкан заходить до сесійної зали. Із трьома колегами фотографується біля Конституції, 
що лежить на підставці поряд із трибуною. Фото з мобілки виставляє на свою інтернет-
сторінку. 

У кулуарах — кількадесят працівників Управління держохорони. Дехто оглядає підходи 
до парламенту. У парку — автобуси з "Беркутом". За будівлею сховалися три десятки 
міліціонерів. Чекають на приїзд Віктора Януковича. Працівники апарату Верховної Ради 
встановлюють за кріслом глави держави президентський штандарт. 

До президії заходять керівники парламенту. Реєструються 385 нардепів. У своє крісло 
сідає Віктор Янукович. "Регіонали" аплодують стоячи. Опозиціонери сидять, мовчать. Торік у 
лютому, коли президент востаннє був у Раді, вони 40 хв. кричали йому "Ганьба!" і свистіли. 

Хор Верьовки виконує державний гімн. Опозиціонери та дехто з "регіоналів" 
підспівують. Президент стоїть мовчки, дивиться прямо. Спікер Володимир Рибак запрошує 
його виступити. 

— Найперше і найбільш актуальне питання для цієї сесії — прийняття пакету законів, 
необхідних для подальшого просування в європейському напрямі, — читає без окулярів із 
червоної теки 63-річний Віктор Янукович. Час від часу кидає погляд на залу. — Друге — 
прискорення економічних та соціальних реформ. 
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Виступає 12 хв. Наприкінці "регіонали" й комуністи аплодують. Рибак оголошує 
півгодинну перерву. Присутні виходять із зали. Перед трьома десятками камер стає лідер 
УДАРу 42-річний Віталій Кличко. 

— Що ви хотіли б спитати у Глави держави, якби була можливість? — цікавляться 
журналісти. 

— Сьогодні євроінтеграція майже 100-відсотково залежить від президента, — після 
паузи каже Кличко й потирає руки. — Я спитав би, чи погодиться Президент Янукович подати 
у відставку у разі непідписання Угоди. Хоча сподіваюся, все буде зроблено. 

Депутат від "Батьківщини" Роман Забзалюк вибігає на вулицю на перекур — обидві 
курилки в парламенті зачинили. Надворі курять кілька помічників нардепів та журналістів. 

Після перерви на трибуні складає присягу новообраний нардеп, мільярдер 50-річний 
Вадим Новинський. Два місяці тому він переміг на проміжних виборах у Севастополі. 
Новинський хвилину зачитує текст українською. 

— Спасибо, — каже наостанок і під оплески проходить у сектор УДАРу. Тисне руку 
Кличкові. Обидва всміхаються й обіймаються. 

Депутати на вечірньому засіданні розглядають соціальні питання. Закінчують працювати 
о 17.40. Лідери фракцій ідуть на нараду до спікера. 

— На совещании мы договорились, что будем работать до 12.00. Потом будут заседания 
комитетов, где должны рассмотреть евроинтеграционные законы, — розказує вранці 
наступного дня лідер фракції "регіоналів" 59-річний Олександр Єфремов. — Потом мы у 
Рыбака согласуем, когда будем их рассматривать. 

Депутати провалюють голосування за заборону судам відбирати майно за комунальні 
борги. Не погоджуються назавжди відбирати права у п'яних винуватців дорожньо-транспортних 
пригод. 

http://gazeta.ua/articles/politics-newspaper/_yanukovich-ne-spivav-gimn-na-vidkritti-sesiji-
radi/514901 

Інтернет-ЗМІ 

Голова Верховної Ради України Володимир Рибак перебуватиме з візитом у Литві  
Укрінформ 

Голова Верховної Ради України Володимир Рибак у п’ятницю здійснить робочий візит 
до Литви. 

Як інформує прес-служба ВР, програмою візиту передбачені зустрічі українського 
спікера з президентом Литовської Республіки Далею Грібаускайтє та головою Сейму Відасом 
Гєдвіласом. 

В.Рибак також зустрінеться з віце-президентом Єврокомісії - високим представником ЄС 
у закордонних справах та безпекової політики Кетрін Ештон, генеральним секретарем НАТО 
Андерсом Фогом Расмуссеном і комісаром ЄС з питань розширення та Європейської політики 
сусідства Штефаном Фюле. 

http://www.ukrinform.ua/ukr/news/ribak_perebuvatime_z_vizitom_u_litvi_1860975 

Владимир Рыбак: «Украина заинтересована в двустороннем диалоге с Сеймом 
Литвы»  
Українські Національні Новини 

Украинская сторона заинтересована в продолжении активного двустороннего диалога и 
контактов как на высоком политическом уровне, так и между парламентами Украины и Литвы. 
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Об этом заявил Председатель Верховной Рады Украины Владимир Рыбак во время встречи с 
Председателем Сейма Литовской Республики Видас Гедвиласом в городе Вильнюс. 

Как говорится в сообщении, от имени Верховной Рады Украины и от себя лично 
В.Рыбак поблагодарил парламентариев Сейма Литовской Республики и литовских 
представителей в Европейском парламенте за их активную поддержку европейского курса 
Украины. 

В этом контексте В.Рыбак положительно отметил продолжение активной деятельности 
Межпарламентской ассамблеи Верховной Рады Украины, Сейма и Сената Республики Польша 
и Сейма Литвы. 

"Учитывая председательство Украины в 2013 году в ОБСЕ, а Литвы - в Совете Европы, 
считаю, что вторая половина нынешнего года должна отличиться продолжением интенсивного 
диалога между нашими парламентами, прежде всего - на уровне "групп дружбы" и 
Межпарламентской ассамблеи Верховной Рады Украина и Сейма Литовской Республики", - 
сказал В.Рыбак. Отдельного внимания, по его мнению, заслуживает необходимость развития 
прямого диалога между соответствующими комитетами парламентов двух стран. 

"Для нас очень важно межпарламентское взаимодействие по ключевым вопросам 
повестки дня Украина - ЕС, в частности, в контексте подписания Соглашения об ассоциации и 
дальнейшего развития безвизового диалога с ЕС", - подчеркнул В.Рыбак. 

Он проинформировал о создании в апреле нынешнего года в Верховной Раде 
межфракционного депутатского объединения "Европейский выбор", в состав которого вошли 
представители как провластных, так и оппозиционных парламентских политических сил. 

Также В.Рыбак отметил заинтересованность украинской стороны в дальнейшем 
углублении межпарламентских контактов как на уровне национальных законодательных 
органов двух стран, так и в рамках взаимодействия в Парламентской ассамблеи Совета Европы 
и ОБСЕ. "Считаю, что взаимная поддержка в этих авторитетных институтах была бы выгодной 
как Украине, так и Литовский Республике", - отметил руководитель украинского парламента. 

http://www.unn.com.ua/ 

Арсений Яценюк обещает вернуть Балоге и Домбровскому мандаты депутатов  
NEWSru.ua 

Арсений Яценюк убежден, что Европейский суд по правам человека восстановит в 
правах народных депутатов Павла Балогу и Александра Домбровского 

Лидер фракции "Батьківщина" Арсений Яценюк убежден, что Европейский суд по 
правам человека восстановит в правах народных депутатов Павла Балогу и Александра 
Домбровского. 

"Мы обратились в ЕСПЧ, и я уверен, что Евросуд восстановит депутатские полномочия 
этих депутатов, у которых незаконно отобрали, в нарушение Конституции Украины, мандаты", 
- сказал Яценюк, передает пресс-служба партии. 

Как сообщалось, 8 февраля 2013 года ВАСУ признал невозможным установить 
результаты выборов в двух округах - №11 (Винницкая область) и №71 (Закарпатская область), 
несмотря на то, что ЦИК признал избранными в этих округах и зарегистрировал народными 
депутатами соответственно Домбровского и Павла Балогу, после чего они приняли присягу. 
ВАСУ отменил постановления ЦИК в части регистрации указанных народных депутатов и 
признал отсутствие у них статуса и полномочий народных депутатов Украины. 

Напомним, окружной административный суд Киева 11 июня обязал председателя 
Верховной Рады Владимира Рыбака изъять удостоверения у народных депутатов Александра 
Домбровского и Павла Балоги. 

До этого, 8 февраля, Высший административный суд лишил депутатских мандатов 
Павла Балогу и Александра Домбровского. 
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Поводом для такого решения ВАСУ стал иск депутата Верховной Рады VI созыва Юрия 
Кармазина, который заявил о фальсификации выборов в округах № 11 (Винницкая область) и 
№ 71 (Закарпатская область). Высший административный суд своим решением обязал ЦИК 
провести повторные выборы в этих округах. Впоследствии заместитель председателя ЦИК 
Андрей Магера заявил, что не видит легитимного законодательного механизма для назначения 
перевыборов в одномандатных округах № 11 и № 71. 

3 июля Владимир Рыбак распорядился аннулировать карточки для персонального 
голосования народных депутатов Домбровского и Балоги. 

http://rus.newsru.ua/ukraine/06sep2013/icadambra.html 

Сергій Пашинський: «Якщо до 30 вересня Тимошенко не випустять, Асоціації не 
буде»  
Главком 

Напруга в українсько-російських відносинах перед Вільнюським самітом у листопаді 
затьмарила будь-які внутрішньополітичні чвари. Опозиція цього разу навіть Віктора Януковича 
зустріла в парламенті якщо не привітно, то принаймні без будь-яких виявів агресії. 

В «Батьківщині», в свою чергу, тривають болісні процеси притирання з новими 
союзниками – «Фронтом змін». Заступник керівника фракції Сергій Пашинський, що 
безпосередньо займається об’єднавчими процесами, розповідає, як проходить процес злиття, 
що буде опозиція робити надалі, навіщо Януковичу євроінтеграція і що собі в цій ситуації 
думають Фірташ та Ахметов. 

На день незалежності спільної акції в опозиції не вийшло. Яка подальша доля 
«Повстань, Україно» чи, може, вона трансформується в щось нове? 

На сьогодні в суспільстві склалася цікава ситуація. Всі зневірилися в Януковичі, але весь 
бруд, що виливається на опозицію, теж, на жаль, має якісь наслідки. Я об’їхав практично всю 
Східну Україну і бачу, що в тих областях люди не мають об’єктивної інформації, хоча 
розуміють, що Янукович їх обманув, і дуже роздратовані з цього приводу. Відповідно із цими 
людьми треба виробити суспільне замовлення на щось. Враховуючи, що повністю всі ЗМІ, за 
рідким виключенням, контролюються Банковою, прийнято рішення, що ми зобов’язані їхати в 
регіони, причому не в обласні центрі – не в Донецьк, а в Горлівку, Єнакієве, Мелітополь. 

І зараз наша партія розробляє формат цих поїздок і роботи з людьми. Такі поїздки 
позитивні своїм двостороннім зв’язком – ми розуміємо, що люди вимагають від нас, і, 
відповідно, чим ми можемо відповісти і де можемо їм допомогти. Тому що міфів дуже багато – 
той же газовий контракт, від якого в нас нібито всі проблеми до сих пір. Це блюзнірство. 
Янукович забуває, що він легалізував цей контракт в 2010-му році. До речі, в України в 2009-му 
році була сама низька ціна на газ, а з 2010-го по 2013-й рік всі європейські компанії отримали 
деякі по дві знижки, а італійці – вже три примудрились. Єдина країна, що знижок не отримала, 
– це Україна. Тож хто тут винен? Це один з прикладів міфів, які нав’язує Партія регіонів і які 
треба розвіювати, щоб суспільство було проінформовано і зробило свідомий вибір на 
наступних президентських виборах. 

І коли ви поїдете його інформувати? 

Найближчими тижнями. 

Це буде спільна акція всіх трьох сил чи, згадуючи День незалежності, кожен тепер за 
себе? 

Я не уповноважений відповідати від трьох політичних сил. На сьогоднішній день ми 
розраховуємо на нашу партію і будемо проводити свою політику. 

Ви навіть не запрошували своїх партнерів по опозиції до спільних дій? 

Поки що цей формат не обговорювався. Так чи інакше кожна політична сила, яка ішла в 
парламент, мала свої ідеологічні «фішки» і свій напрямок діяльності. Нас об’єднує 
антидержавна, антинародна політика Януковича, і Янукович нас не роз’єднає по відношенню до 
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цього режиму. Але кожна партія сама бачить, як вона буде реалізовувати свій політичний 
потенціал. Десь ми будемо координувати і координуємо наші дії, як під Київрадою, а День 
незалежності кожна політична сила відзначила так, як вважала за потрібне. 

Чи можна сприймати ваші слова як визнання невеликої ефективності «Повстань, 
Україно» з його тріумвіратом лідерів? 

Я категорично проти такого формулювання. В Харкові, Донецьку, Миколаєві приходили 
тисячі людей. Це був правильний і вчасний формат – ми показали суспільству, що у Януковича 
є опозиція, яка його не боїться. Те, що творилося в Харкові, показало всім людям, що навпаки 
Янукович фізично боїться цю опозицію. 

В Харкові скоріше можна було казати про «ексцес виконавця». 

В кожному обласному центрі в міру своїх можливостей кожен «гадив» по-своєму. В тих 
же Черкасах призначались якісь дитячі заходи, в Донецьку на площі, де ми збирались 
проводити акцію, тут же було призначене поїдання морозива… Але загалом в акції «Повстань, 
Україно» взяло участь під двісті тисяч людей, що, можливо, і небагато на фоні тридцяти 
мільйонів виборців, але це активні свідомі люди, які не боялися цього робити. 

При тому, що зараз в опозиції і більшості в парламенті, в принципі, спільні завдання, чи 
можна говорити, що принаймні до Вільнюсу між вами буде негласний пакт про ненапад? 

Не буде ніякого пакту про ненапад. Вимоги Євросоюзу дуже зрозумілі і чіткі, і Янукович 
задекларував, що виконає їх всі. Коротко їх нагадаю: звільнення Юлії Тимошенко, 
реформування виборчої системи і реформування прокуратури, яка має в нас функції більші, ніж 
НКВС при Сталіні. Якщо ми будемо бачити, що Янукович йде в цьому напрямку, ми, як 
депутати, будемо його в цьому підтримувати. Якщо ж побачимо, що це – лише чергова піар-
кампанія а-ля «покращення» і «почую кожного», ми будемо жорстко ставити питання і вести 
себе адекватно цій ситуації. Часу дуже мало, і буквально на наступному пленарному тижні ми 
будемо розуміти, чи серйозно це, чи це піар-акція Януковича перед нашими європейськими 
партнерами, який таким чином хоче досягти якихось своїх смішних тактичних цілей. 

Є така розповсюджена думка, що євроінтеграція для влади – не світоглядний вибір, а 
лише спосіб зберегти свої кошти. Ви теж так вважаєте? 

Давайте дещо вийдемо з рамок політики і подивимось, що відбувається в економіці. 
Янукович при владі більше трьох років, а держава – повний банкрут в усіх сферах. У нас 
дефіцит бюджету за перші сім місяців – 32 мільярди гривень, золотовалютні резерви НБУ 
вперше за всю історію не покривають трьох місяців імпорту. Вибачте мене, в кризу 2008–2009 
років була краща ситуація, ніж зараз. Оці всі арешти мельників, розстріли мерів – це теж 
наслідок кризи всередині клубка корупціонерів, яким вже нема чого красти і вони починають 
поїдати один одного. Янукович прекрасно розуміє, що, якщо ми не вирішимо питання 
зовнішнього фінансування, буде колапс. А колапс – це буде як «каструльний бунт» в Аргентині, 
коли п’ять мільйонів чоловік змели всіх. 

Так зовнішнім фінансуванням нас якраз з боку Митного союзу спокушають – мільярди 
одразу, мільярди потім… 

З того боку нам обіцяють залізобетонну мишоловку, виготовлену на заводі «Уралмаш», з 
маленьким кусочком сиру. От поруч із нами Польща – держава, яка має подібну до нас соціал-
економічну історію і яка за останні десять років повністю себе оновила. Чого щось вигадувати – 
давайте поїдемо до Орловської губернії і порівняємо її з Краківською. Поляки пройшли всі 
процедури ЄС, отримали 100 мільярдів євро інвестицій, а не кредитів, які нам обіцяють в 
Митному союзі! А є той же приклад Білорусі, що повністю пішла в російському фарватері, – це 
і страшно, і смішно, і жаль. Валюта в них повністю залежить від чиху Центробанку Росії, 
економіка фактично знищена… Нинішні «калійні» скандали відбуваються на наших очах – ми 
хочемо повторення? 

Чи очікуєте ви якогось розколу в Партії регіонів на геополітичному підгрунті? Янукович 
вимушений навіть спеціальні зустрічі з депутатами проводити, щоб навести порядок у 
фракції. 
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Я не очікую ніякого розколу, тому що немає ніякої Партії регіонів. Це не партія, а група 
людей, які представляють чиновників і олігархів. Таким чином вони просто оформили свої 
відносини з державою Україна і грабують український бюджет. Приклади – Фірташу борги 
списали через парламент, «Дніпроенерго», яке коштує мінімум 5 мільярдів доларів, Ахметов 
отримав за 100 мільйонів. Суспільство уже на це навіть і не реагує – ну, купив Бойко вишку на 
180 мільйонів дорожче - і купив. Думаю, більшість питань на зустрічі Януковича з депутатами 
(інтерв’ю відбулося ще перед «зльотом» в «Зоряном» – Ред.), буде стосуватись не світоглядного 
вибору, а на кшталт «Папа, нас не принимают и не решают вопросы». Але, вибачте, Янукович 
дохазяйнувався так, що «решать» нема за рахунок чого. Думаю, Янукович їм просто скаже: 
«Так нам же в Европе деньги дадут!» І на цьому всі заспокояться, окрім, може, пари штатних 
агентів Кремля. 

Зараз в одного з тих, кого часто називають таким «агентом» – «регіонала» Ігоря 
Маркова – хочуть забрати мандат через звинувачення у нібито минулих фальсифікаціях. І 
якщо вірити ініціатору всіх цих справ пану Кармазіну, під загрозою там не тільки Марков. Це 
такий спосіб поставити недостатньо лояльних до керівництва в стійло? 

Я категорично проти русофіла Маркова в парламенті, але те, як з ним вчиняють – це те ж 
саме, як вони забирали мандат у Власенка, Балоги і Домбровського. І це неприпустимо в 
правовій державі, коли людина рік працює депутатом і тут раптом згадують про якісь 
порушення на виборах. 

Це спосіб поставити в стійло не конкретних депутатів, а весь депутатський корпус. Вже 
ж ні в кого нема сумнівів, що в нас знищена судова система. Соціологія показує, що особливо 
наївних, що довіряють судам і міліції залишилось 1–2 %. 

Вибачте, а дивне рішення суду щодо заборони так званого референдуму комуністів по 
Митному союзу вам сподобалось? 

Так ми тут не робили ніякої інтриги. Народний депутат від нашої фракції Микола 
Катеринчук подав позов і ще один подав, тому що Симоненко не заспокоїться. В неділю вони 
хочуть провести на стадіоні «Старт» свій проросійський шабаш, але, думаю, це в них не зовсім 
вийде. Раджу їм одразу їхати в місто Єнакієве, а ми будемо їхати за ними. 

Якщо повернутись до втрачених мандатів. Не боїтесь, що Власенком все для опозиції не 
обмежиться? 

Ви мене питаєте, чи допускаю я, що Янукович піде на повний державний переворот. Так, 
допускаю – він вже на це пішов, коли в 2010-му році через КС відмінив Конституцію. До речі, в 
Таджикистані при зміні влади проти всього складу Конституційного Суду порушили 
кримінальну справу. Звісно, Янукович може перетворити наш парламент в аналог білоруського, 
але ненависть людей до нього вже кристалізується. Якщо уряд не вирішить питання 
бюджетного дефіциту, соціально-економічного розвитку, все одно буде бунт, незалежно від 
того, будуть в парламенті опозиціонери чи ні. Я б радив Януковичу, щоб цей бунт був 
оформлений в політичному руслі для його ж безпеки. 

Чи не простіше Януковичу було б зараз «продати душу» Росії і законсервуватись так, 
як Лукашенко? Все ж таки останній скільки вже керує і отримує дивіденди, граючи на 
слабкостях Кремля. 

Як би там не було, рейтинг Лукашенка досить високий – це проблеми и трагедія 
білоруського народу. У Януковича – інша ситуація: в нас країна більше національно 
орієнтована. Ви фактично питаєте, чи пішов би Янукович на знищення української держави? 
Думаю, що ні – побоїться. По-перше, Україна в чотири рази більша за Білорусію, а по-друге, 
Путін вже не збирається ні з ким ділитися своїми доходами з нафти, в тому числі, і з 
Лукашенком, якого вже хитає і який реагує неадекватно. Якщо Путін раптом захоче 
законсервувати Януковича, йому треба буде щороку виплачувати Україні 20 мільярдів доларів 
ренти. Якщо він навіть на таке і піде, то на таких умовах, що Януковичу тут місця не буде. 
Янукович розуміє, що це не убезпечує його і, тим більше, його оточення, яке має активи, які 
міжнародні агенції оцінюють в мільярди доларів. Саме тому Ахметов так висловився під час 
торгівельної війни і навіть Фірташ, який з’явився як україно-російський проект, розуміє, що 
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втрата суверенності України приведе до втрати його активів. Будь-який олігарх розуміє, що 
Лондонський суд кращий за Басманний чи Печерський. 

Є чутки про лист Тимошенко щодо майбутніх кандидатів по проблемних округах. Чи це 
насправді так? 

Ніякого листа немає, але я особисто чув позицію Юлії Володимирівни – ми будемо 
висувати тих же кандидатів, що і в минулий раз. Люди виграли вибори, в них вкрали перемогу – 
які підстави їх не висувати знову? 

А чому ви засекретили лист Тимошенко до фракції, який Власенко зачитав в цей 
понеділок? 

Є листи Тимошенко для загалу, а є для фракції. Там нема нічого секретного. Ми от з 
вами спілкуємось під диктофон, а можемо на вулиці за кавою чи на студії або в залі суду. Це 
різні формати. Юлія Володимирівна просто попросила нас бути більш пильними, щоб під 
виглядом євроінтеграційних законів «регіонали» не засунули туди корупційну єресь. 

В якому зараз стані штаби «Батьківщини»? 

Рішенням з’їзду створено центральний штаб, керівником якого зроблено першого 
заступника голови партії Олександра Турчинова. Буквально на днях буде закінчено формування 
центрального штабу і з 15 вересня починається структуризація нашої партійної структури, як її 
бачить Юлія Володимирівна. В першу чергу, це – більш відповідальна робота з людьми і 
залучення нових сил. Ми не маємо права консервуватись самі в собі, а повинні залучати до 
боротьби з режимом всіх, хто тільки має бажання і можливість це робити. Думаю, до кінця року 
ми завершимо процес технологічної модернізації нашої партії. 

Непорозуміння після об’єднання з «Фронтом» вдалося мінімізувати? 

Будь-яке ідеологічне об’єднання передбачає якісь моменти вживання. Ми ж не керуємо 
військовим батальйоном – це живі люди зі своїми амбіціями, баченнями. Я, чесно кажучи, 
задоволений цим процесом – він делікатний, але він іде. Ми не пришвидшуємо його, але вже є 
області, де він завершений, є ті, де він в розпалі, а є й ті, де він завершений не буде – наприклад, 
у Винниці. Ну, не бачать люди себе в партії «Батьківщина» – це їхнє право. Ми ж не будемо їх 
заставляти чи шантажувати. Але на сьогодні практично немає жодної області, де б інтеграційні 
процеси не були близькі до завершення або вже завершені. У Львові навіть з депутатів «Фронту 
змін» створена фракція «Батьківщина», якої з відомих причин ми не мали там раніше. В інших 
місцевих радах наші фракції об’єднуються, обирають нових голів. З центру ніхто ніяких 
директив слати не буде, на місцях людям простіше розібратись. 

На Житомирщині вашій теж все гаразд? 

Так, офіційно вас інформую, що на моїй Житомирщині повний гаразд. Ми з паном 
Пишним приїжджали, збирали наших керівників і депутатів, була важка розмова. Але наступної 
середи, думаю, процес об’єднання буде формалізовано. 

Ви згадали про Львів, де ваша організація піддалась рейдерському захопленню під час 
місцевих виборів. Можете гарантувати, що убезпечили себе від повторення таких ситуацій? 

У нас зараз статут виписаний таким чином, що повторення таких ситуацій неможливе. 
Причому ми з боями пройшли перереєстрацію статуту, бо Мінюст знову чинив нам тиск. Хіба 
що якийсь суддя прийме рішення, що у нас голова партії «Батьківщина» не Юлія 
Володимирівна Тимошенко, а… 

…Андрій Клюєв. 

Так, а відповідно в президії політради в нас сидять Вадим Колісниченко і Нестор 
Шуфрич. Це смішно. 

Яка у вас є внутрішня інформація щодо переводу Тимошенко на лікування в Німеччину? 
Кажуть, що нібито вже палата для неї готова. 

Та яка палата… В мене є наступне розуміння – якщо до 30 вересня Янукович не 
відпустить Тимошенко, ми не підпишемо Асоціацію. Ця інформація є і у Віктора Федоровича, 
але аналізувати його дії – це все одне, що аналізувати «чорний ящик»: ми зрозуміємо, що 
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відбулось, тільки після аварії. Всі ці розмови, що вони зараз кидають в інформпростір, що доля 
однієї людини не може впливати на долю країни… 

Це ж сама Тимошенко казала. 

Тимошенко має право це казати, тому що вона ув’язнена. А Президент України і його 
піар-підрозділи не мають такого права. Європа чітко сказала, що з таким політичним символом 
безправ’я ми вас до себе не беремо. Тут же нема предмета дебатів – соціологія показує, що 70% 
не вірять у винуватість Тимошенко. І це після тон бруду в інформпросторі. До речі, знаєте, 
чому справа Щербаня не рухається? Тому що та ж соціологія показала, що 85 % не вірять, що 
Тимошенко замовила його вбивство. 

Якщо Янукович дійсно Президент України, то він зобов’язаний її випустити, 
незважаючи на свої страхи і фобії. Якщо він не хоче, щоб тут ситуація вибухнула, це – його 
прямий обов’язок, про що йому говорять вже всі. Якщо ж він хоче пропетляти а-ля Кадафі, або 
Мубарак, або Чаушеску (які, до речі, довго пробули при владі), – це його вибір. 

Коли ваше гасло «Юлі – волю» буде реалізоване, яка подальша мета «Батьківщини»? 

Ми без сумніву переможемо на наступних президентських виборах. Це ціль, яку 
поставила Юлія Тимошенко. 

З будь-яким кандидатом? 

Хочу ще раз повторити – ми обов’язково переможемо. 

http://glavcom.ua/articles/13735.html 

Вадим Новинский примкнул к «бело-голубым»  
Нефакт.инфо 

Миллиардер Вадим Новинский, получивший мандат депутата Верховной Рады 
благодаря голосам жителей Севастополя, где олигарх баллотировался как «беспартийный», 
сегодня официально примкнул к рядам Партии регионов. 

Соответствующее объявление в зале Рады озвучил спикер Владимир Рыбак. 

Коллеги Новинского по парламенту считают, что новоиспеченный депутат не рискнул 
играть самостоятельную игру и фактически пошел на обман избирателей. 

«Мы предупреждали избирателей, в том числе в Крыму, что самостоятельных депутатов 
быть не может! Поэтому Новинский обещал одно, а в итоге вошел в Партию регионов. Всем 
понятно было, что изначально- Партия регионов там, где у них упал рейтинг, выдвигала именно 
таких кандидатов-, которые якобы шли самостоятельно. Естественно, у Новинского не 
получится отстаивать свою самостоятельную пророссийскую позицию, он будет голосовать со 
всеми, выполняя указания Януковича. После вчерашнего разбора полетов на встрече с 
Президентом все депутаты Партии регионов стали, так скажем, мягко говоря, сговорчивей. 
Поэтому он будет голосовать вместе со всеми, как ему скажут», – сказал нардеп Геннадий 
Москаль. 

Схожего мнения и замглавы фракции КПУ Александр Голуб. 

«Удивляться позиции олигарха нечего: всем понятно, что бизнес сегодня полностью 
зависит от власти. поэтому Новинский будет полностью зависеть от Партии регионов, хотя на 
выборах обещал избирателям другое. Но это было понятно изначально. Новинский будет 
полностью зависеть от позиции Банковой. А позиция Банковой всем известна. Янукович вместо 
выполнения обещаний по интеграции с Россией, Таможенным союзом, сегодня ведет Украину в 
ЕС, полностью пренебрегая интересами граждан. Поэтому точно также севастопольцам не 
стоит ожидать выполнения, в том числе, социальных обещаний, данных Новинским на 
выборах», – прогнозирует коммунист. 

http://nefakt.info/204723/ 
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Руслан Марцінків: "Держархбудконтроль у нинішньому вигляді необхідно 
ліквідувати"  
Свобода 

"Головною причиною нинішнього беззаконня на будівельному ринку є монополія усіх 
повноважень щодо будівництва в країні центральним органом влади Державною архітектурно-
будівельною інспекцією", – заявив 5 вересня 2013 року народний депутат України від ВО 
"Свобода" Руслан Марцінків, коментуючи затвердження "регіональною" більшістю в 
парламенті урядового законопроєкту №0983 щодо умов ліцензування будівельних робіт. 

Свободівець наголосив, що законопроєкт ініційований урядом на практиці не приведе ні 
до подолання корупційних схем та встановлення правил чесної конкуренції для забудовників, ні 
до покращення захисту прав інвесторів, ні до подолання проблеми незаконних забудов, які є в 
більшості міст країни. Але він ще більше посилює повноваження ДАБІ, яку до речі очолює син 
спікера Володимира Рибака. 

"До мене неодноразово звертаються громадяни, які скаржаться на те, що органи 
Держархбудконтролю дають дозволи на введення в експлуатацію житлових будинків без 
підключення до світла і води, без паркувальних місць і дитячих майданчиків, без сплати 
забудовниками пайового внеску в розвиток комунальної інфраструктури. Представники ДАБІ 
не перевіряють документи, які надають їхні забудовники і часто дозволяють будівництво 
об'єктів на ділянках, які їм не належать. Очевидно, що йдеться про масштабну корупцію під 
дахом ДАБІ", – зауважив свободівець. 

"ВО "Свобода" вимагає ліквідації ДАБІ в її нинішньому вигляді та повернення 
повноважень щодо контролю за будівельними процесами в містах місцевим громадам. Органи 
місцевого самоврядування в нашій країні є єдиною гілкою влади, на яку громадяни можуть 
здійснювати реальний вплив. Місцеві громади самі, без ручного керування з уряду й 
Адміністрації Президента, мають контролювати забудовні процеси на своїх територіях", – 
підсумував націоналіст. 

http://www.svoboda.org.ua/diyalnist/novyny/042015/ 

Блоги 

Александра Кужель: «О грядущим повышение тарифов и о том, как не платить в 
два раза больше за отсутствие качества»  
facebook 

"Сегодня мы, потребители, полностью беззащитны перед произволом коммунальщиков" 

Каждый раз, когда кто-то из высокопоставленных чиновников появляется на экране с 
очередными заверениями в том, что нет оснований для повышения цен, например, на хлеб, газ 
или услуги ЖКХ, мне на память приходит секретарша Верочка из "Служебного романа", в 
задумчивости разглядывающая свою ногу в модном сапоге и мучительно решающая вопрос: 
покупать ли новую обувь? Помните , как она, мучаясь от неопределенности, обращается за 
советом к начальнице, и шестым чувством, заточенным на уверенность в лживости всех, 
представляющих власть, принимает решение, прямо противоположное тому, которое ей 
подсказала Калугина. 

Вот такое же чувство, возмужавшее в последние годы стабильности и покращення, 
нашептывает каждому из нас, что чем громче официальные уверения в том, что оснований для 
подорожания коммунальных платежей нет, тем большая вероятность того, что нам снова 
придется по-крупному раскошеливаться. 

Предвестниками грядущего роста цен являются сумма невеселых слагающих. Во-
первых, обвал промпроизводства на 9,3% , во-вторых, катастрофическое разрастание дыры в 
бюджете до 53,4 млрд грн. и внешний долг, составляющий 76,9% ВВП, в-третьих, практически 
полное отсутствие "живых" денег в экономике, изъятых из оборота беззастенчивым грабежом 
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страны, взятками и откатами и давно благополучно укрытых в иностранных банковских и 
офшорных гаванях. 

Правительство в панике: налогов собирают все больше, но "крепкие хозяйственники" 
научились воровать еще до поступления средств в бюджет, и дыра на тришкином кафтане 
реформаторов разрастается до угрожающих размеров. А раз так – нужно залазить в чужие 
карманы, выгребая последнюю мелочь. Ну в самом деле, не прекращать же воровать?! 

Кстати, отрасль ЖКХ недофинансирована более всего – ей рука власти из бюджета 
отсчитала всего 47,8% обещанного . Заметьте, не необходимого, а обещанного. А это значит, 
что вот-вот нам опять расскажут про то, что нужно повышать стоимость услуг и, конечно же, о 
том, что за новую плату услуги будут предоставляться качественнее и лучше, чем прежде – 
вода будет еще горячее, тепло в квартирах будет как в тропиках, а свет светить будет ярче 
прежнего. 

К слову сказать, отрасль ЖКХ и природные монополисты, поставляющие нам газ, воду, 
тепло и свет – одни из самых коррумпированных и непрозрачных. И это очень устраивает всех 
тех, кто стоит вначале крученой цепочки, которая служит неисчерпаемым денежным 
источником для избранных. И очень не устраивает нас – всех тех, кто составляет 
заключительные звенья и платит за чуть теплую воду, обледеневшие зимой стены и холодную 
воду, поступающую по расписанию два часа в сутки. 

К нам в Комитет поступает множество жалоб, относящихся к сфере ЖКХ, и мы (все 
депутаты, принадлежащие к разным политическим силам), предложили Верховной Раде 
провести масштабное обсуждение этой проблемы на парламентских слушаниях. Нашу 
инициативу в сессионном зале провалила провластная часть депутатов. Власти и тем, кому 
отдана "на прокорм" отрасль, очень не хочется наводить порядок там, где гарантированно 
можно разжиться немалыми деньгами. 

Проблема еще и в том, что если поставки электричества и газа находятся под контролем 
НКРЭ и мы, потребители, хотя бы можем обращаться с жалобами в любое из территориальных 
представительств Комиссии, то в ЖКХ ситуация прямо противоположная. 

На сегодня мы, потребители, полностью беззащитны перед произволом 
коммунальщиков. Раньше, до прихода к власти крепких хозяйственников, права потребителей 
защищала государственная жилищно-коммунальная инспекция, которая проводила проверки по 
жалобам и в случае нарушения выдавала предписания, передавала материалы про нарушения в 
прокуратуру. В 2009 кризисном году по результатам проверок потребителям за некачественные 
услуги ЖКХ было возвращено 3 млн.102 тис. гривен. При активном участии инспекции, 
например, был приостановлен необоснованный рост тарифов ЖКХ в Киеве. 

"Крепкие хозяйственники" инспекцию ликвидировали за ненадобностью, а спустя 
некоторое время функции формально передали ГАСКу. 

Мы направили запрос в ГАСК, где просили предоставить хотя бы минимальную 
информацию - о количестве проверок по жалобам потребителей, о лицах, которые эти проверки 
осуществляют, о мероприятиях, осуществляемых для ликвидации нарушений и 
обеспечивающих права потребителя. 

Ответа по вполне понятным причинам мы не получили. Потому что сегодня ни один 
орган не защищает нас всех от произвола, царящего в ЖКХ. Но зато десятки фирм наживаются 
на предоставлении услуг в этой сфере. Наживаются, в том числе, на пенсионерах, отдающих 
дядям-монополистам три четверти пенсии за ледяные батареи и едва теплую "горячую" воду. 

В сложившейся ситуации государство обязано предоставить всем нам, потребителям 
услуг ЖКХ, механизм, защищающий наши права, позволяющий контролировать качество и 
стандарты и устанавливающий строгую ответственность за их нарушение. Эту цель и 
преследует законопроект 3117 "Про внесение изменений в некоторые законодательные акты 
Украины относительно обеспечения защиты прав потребителей и регулирования 
функционирования жилищно-коммунальной сферы". 

facebook.com/abkuzhel 
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Олег Ляшко: «Руки геть від WebMoney!»  
gazeta.ua 

Державна податкова служба Міністерства доходів і зборів дала команду обкрадати 
українців. Адже саме на вимогу податкових органів були заарештовані гривневі рахунки 
WebMoney. Як відомо, після цього розплодилися посередники, які за божевільну комісію – 10-
15% пропонували допомогти зняти гроші з електронних гаманців. Через це напрошується 
висновок: або голова Мінздоху Клименко „в долі", або у відомстві працюють просто 
дегенерати, які не розуміють, що перешкоджаючи нібито незаконній діяльності оператора 
платіжної системи WebMoney в Україні, лише плодять спекулянтів і шахраїв. 

http://gazeta.ua/blog/38829/ruki-get-vid-webmoney 

Телебачення і радіомовлення 

Депутати взялися за євроінтеграційні закони  
5 канал, Час новин 

Ігор ТАТАРЧУК, ведучий: Депутати таки взялися за євроінтеграційні закони. 
Проголосували за вибори у 5-ти "проблемних" округах - їх призначили на 15 грудня. Опозиція 
планує висунути на цих виборах єдиних узгоджених кандидатів - тих самих, що брали участь у 
волевиявленні 2012-го року. Водночас у Центральній виборчій комісії заявили, що грошей на 
проведення цих виборів немає. Про інші законопроекти, які потрібні Україні для 
Євроінтеграції, а також про настрої, з якими депутати за них голосували - в репортажі Ольги 
Сніцарчук. 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Бесіда із президентом регіоналів надихнула, в тому 
числі і голосувати за євроінтеграційні законопроекти. Але кожен його слова зрозумів по-
своєму: хтось замість слова «Європа» почув «Росія». 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Наприклад, регіонал Олег Царьов. Кнопку «за» 
тисне, але до чого тут Європа - не розуміє. 

Олег ЦАРЬОВ, народний депутат, ПР: «Вышел в хорошем, приподнятом насроении, 
потому что один из тезисов, который был озвучен Президентом, состоял в том, что цель нашой 
политики является вступление в Таможенный союз… А что он говорил про Европу? Про 
Европу мы не говорили. Мы говорили за Таможенный союз!». 

Олександр ЄФРЕМОВ, лідер фракції Партії регіонів: «Я не знаю, какой он смысл 
вкладывал в те слова, которые он говорит, но я был участником этой встречи! Рассказал. 
почему предпочтительно нам сегодня принимать такие решения и подписывать договор с 
ассоциацией… Поэтому я не знаю, что там кто мог говорить другое. Но это было». 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Нестор Шуфрич, який напередодні переповідав 
довільне розуміння історії України і її майбутнього, теж почув, що хотів. А почув і про Європу, 
і про Союз митний. 

Нестор ШУФРИЧ, народний депутат: ПР: «Разговор был очень теплым, дружеским». 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Настільки дружнім, що дехто питав Президента про 
тиск на бізнес. 

Нестор ШУФРИЧ, народний депутат ПР: «Колесниковым был поднят вопрос об 
отношении среднего и малого бизнеса с правоохранительными органами. Я подчеркиваю – 
среднего и малого бизнеса!». 

Олександр ЄФРЕМОВ, лідер фракції Партії регіонів: «Встали депутаты и поняли вопрос 
о том, что очень много идет нареканий в отношении давления силовых структур на 
представителей бизнеса. Президент сказал следующим образом: «Я просил бы вас со своей 
стороны создать группу, и все вопросы, которые касаются давления силовых структур на 
бизнес, в рамках этой группой должны быть решены». 
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Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Різночитання слів Президента на хід голосування не 
впливає. Перший євроінтегранцій пішов на фініш. Це закон про покращення відбування 
покарання. В’язням можна буде вдягатися у цивільне, користатися мобілками і в деяких 
випадках - відбуватися штрафами. При цьому в’язням не варто тримати тварин, робити 
татуювання, виносити їжу з їдалень та курити. Стартує і законопроект про митні тарифи, вже 
одного разу відправлений на доопрацювання. Наступного пленарного тижня про нього мають 
додискутувати і ухвалити повністю. З перервами на перемови - попередньо таки схвалили 
проект про виконання судових рішень. Із суперечками щодо виплат і спроб їх відтермінувати. 

Олена ЛУКАШ, міністр юстиції України: «У бюджеті не буде коштів більше, чим вони 
є. Але вони повинні витрачатися не на комерційні потреби, а, в першу чергу, на пенсії, на 
аліменти, на компенсацію за каліцтво і таке інше. Це не просто спроба виконувати зобов’язання 
держави перед громадянами, а також і наші євроінтеграційні зобов’язання». 

Павло ПЕТРЕНКО, народний депутат, «Батьківщина»: «Під приводом виконання рішень 
Європейського суду нам намагаються нав’язати ситуацію, при якій по тим формулюванням, які 
закріплені у прикінцевих положеннях, громадянин ніколи не отримає жодних коштів!». 

Павло РОЗЕНКО, народний депутат, «УДАР»: «Сьогодні цю норму про те, що виплати 
по судових рішеннях мають не виплачуватися органами влади, в першому читанні вже вдалося 
прибрати». 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Щодо кожного євроінтеграційного - суперечки з 
обидвох таборів - і провладного і опозиційного. Але на пультах - дружнє «за». 

Валерій КАРПУНЦОВ, народний депутат, «Удар»: «Не тільки опозицію не влаштовує, а 
і виступають представники Партії регіонів і вказують на недоліки у проектах, які подаються. 
Партія регіонів каже: «Не хочете – не голосуйте, а ми вас будемо звинувачувати у тому, що ви 
зриваєте євроінтеграційні прагнення і саміт!». 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Євроінтеграційна незалежність суддів - за 
президентським проектом змін до Конституції, Верховна Рада більше не призначатиме і не 
звільнятиме суддів. Цим займеться Президент - на підставі рішення Вищої ради юстиції, яку 
теж чекають зміни. 

Андрій ПОРТНОВ, радник Президента України: «Проектом передбачається змінити 
склад та порядок формування Вищої ради юстиції України... Наявність більшості суддів у 
Вищої ради юстиції дасть змогу уникнути необґрунтованого тиску на суддів у питаннях 
звільнення та притягнення до дисциплінарної відповідальності. А також дозволить зменшити 
ризик політичного впливу при прийнятті рішень з цих питань, оскільки члени цього органу 
більше не призначатимуться іншими органами влади». 

Арсеній ЯЦЕНЮК, народний депутат, «Батьківщина»: «Корупція в українських судах 
пов’язана, в першу чергу, з тим що кожен суддя призначається і контролюється персонально 
Президентом України та його адміністрацією, що кожен суддя боїться прокурора, боїться 
працівника Служби безпеки, що кожен суддя повинен нести на самий верх хабарі. І така 
система збудована протягом десятків років». 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: Участь Президента у судовій гілці зведеться лише до 
церемоніалу, - твердить Андрій Портнов. Опозиція у відповідь пропонує альтернативні зміни до 
Конституції. Поки готуватимуть - президентський законопроект рушає у Конституційний суд - 
на затвердження. 

Ольга СНІЦАРЧУК, кореспондент: У довершення євродня депутати таки призначають 
довибори у скандальних п`яти округах. Вибори пройдуть 15 грудня, як і хотіла опозиція. 

Олег ЦАРЬОВ, народний депутат, ПР: «Я голосовал за все законы. Мне не понятно, 
почему они называются евроингерационные». 

День Европы в Верховной Раде удался  
Интер, Подробности 
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Кристина СУВОРИНА, ведущая: День Европы в Верховной раде удался: депутаты 
дружно проголосовали за пять законов, на которых настаивал Евросоюз. Правда, это еще не все 
документы, которые нужно принять для подписания Соглашении об Ассоциации. Но 
украинский парламент показал: договариваться умеют. Подробнее - Валентина Левицкая. 

Валентина ЛЕВИЦКАЯ, корреспондент: Могут, если захотят: в Верховной Раде 
ссорились, критиковали, порой наступали на горло собственной песне и всё же поддержали 
несколько евро-интеграционных законов - конституционным большинством голосов. За то, 
чтобы облегчить условия жизни осужденных в местах не столь отдаленных - проголосовали и 
оппозиция, и регионалы и даже коммунисты. 

Владимир ОЛЕЙНИК, народный депутат Украины, фракция Партии регионов: "Там такі 
речі вводяться, як можливість мати мобілку, мобільний телефон і спілкування з рідними і 
близькими". 

Владимир ЯВОРИВСКИЙ, народный депутат Украины, фракция "Батьківщина": 
"Носити може, але з цього телефону можуть вийняти карточку. Це ж тюрма! Може цей телефон 
бути розряджений". 

Валентина ЛЕВИЦКАЯ, корреспондент: Единственный депутат из оппозиции, кто 
голосовал против - Ирина Луценко: супруга экс-министра министра внутренних дел, который 
недавно освободился из колонии. 

Ирина ЛУЦЕНКО, народный депутат Украины, фракция "Батьківщина": "Формальні 
признаки покращення ніби є, але електричною енергією вона не дозволяє користуватись". 

Валентина ЛЕВИЦКАЯ, корреспондент: После заключенных взялись за судей. 
Обсуждали президентский законопроект, который должен усилить независимость людей в 
мантиях. 

Андрей ПОРТНОВ, советник президента Украины: "Вдосконалення існуючої процедури 
призначення та звільнення суддів, зменшення ролі політичних органів у цьому процесі". 

Валентина ЛЕВИЦКАЯ, корреспондент: В документе предлагается отменить пятилетний 
испытательный срок судьям, увеличить с 25 до 30 лет минимальный возраст служителей 
Фемиды и с трех до пяти лет их стаж. Назначать судей будет уже не парламент, а президент - по 
предложению Высшего совета юстиции. В итоге проголосовали за то, чтобы отправить 
предложения президента на экспертизу в Конституционный суд. Но главная интрига 
закрутилась вокруг назначения повторных выборов в парламент в пяти округах. 

Александр ЕФРЕМОВ, народный депутат Украины, лидер фракции Партии регионов: 
"На сегодняшний день не достигнута договоренность между нами и представителями 
оппозиции. В основном дискуссия идет вокруг даты проведения выборов - 15 или 22 декабря". 

Валентина ЛЕВИЦКАЯ, корреспондент: Но после обеда ситуация изменилась: то ли 
договариваться на сытый желудок легче, то ли нашли убедительные аргументы. 

Владимир МАКЕЕНКО, народный депутат Украины, фракция Партии регионов: " 
Католицьке Різдво здається 25 числа. 22-го проводити вибори, ще треба час на підрахунок 
голосів. Свята повинні пройти святами, а вибори - виборами. Тому ми дійшли узгодженої дати 
15 грудня цього року". 

Валентина ЛЕВИЦКАЯ, корреспондент: О цене договоренности - скромно умолчали. 
Сегодня же в первом чтении приняли и изменения к закону о погашении долгов госструктурами 
по решению судов. Изменили таможенные пошлины. Из требований ЕС остались 
законопроекты о прокуратуре и счетной палате. 

Оставить без мандата депутата Маркова хочет экс-депутат Кармазин 

Кристина СУВОРИНА, ведущая: Оставить без мандата депутата Маркова хочет экс-
депутат Кармазин. Оба одесситы, но меряются силами в Киеве. Сегодня дело против Маркова 
начал рассматривать Высший админсуд. Тот самый, который уже лишил депутатства 
Александра Домбровского и Павла Балогу. Представители Юрия Кармазина уверяют - почти 
треть голосов в пользу Маркова сфальсифицированы. Привели доказательство - экспертиза 
одесской милиции. На большинстве участков использовали ручки с исчезающими чернилами. 
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Но адвокат Маркова, даже не ознакомившись с делом, с ходу обвинил самих милиционеров - 
мол, это они разрисовали бюллетени волшебными чернилами. 

Александр КАЗАРНОВСКИЙ, адвокат Игоря Маркова: "Они это делают очень часто по 
огромному количеству дел, это их профессиональное занятие"! 

Алексей ОСКАР, представитель Юрия Кармазина: "Ми вичікували до тих пір, поки ми 
отримали конкретні заключення правоохоронних органів. Він в Одесі вважається одеським 
кримінальним авторитетом, його прозвіще – Марадонна". 

Кристина СУВОРИНА, ведущая: А вот в Одессе конкуренты Маркова уже потирают 
руки. Второе место на выборах официально занял Алексей Гончаренко. Его соратники говорят - 
с самого начала заявляли о массовых фальсификациях, но тогда их никто не услышал. 

Михаил ШМУШКОВИЧ, соратник Алексея Гончаренко "Голоса целого ряда кандидатов 
- их голоса, за них - были затерты, вместо них были поставлены галочки за Игоря Маркова. Мы 
можем уверенно говорить об украденной победе". 

Кристина СУВОРИНА, ведущая: Судьи решили, раз адвокаты Маркова медленно 
читают - заседание перенесут на пятницу. 

Сьогодні Верховна Рада ухвалювала перші єврінтеграційні закони  
ICTV, Факти 

Інна ШЕВЧЕНКО, ведуча: Сьогодні Верховна Рада ухвалювала перші єврінтеграційні 
закони. Почали із покращення умов утримання ув’язнених, вирішили змінити митний тариф, і 
передали суддів у відання Президента. Проте позитивні голосування хоч і відбувалися. 
Опозиція таки мала підстави для протесту 

Володимир ГОРКОВЕНКО, кореспондент: Ці люди судять іменем України. 150 
кандидатур чекають, коли їх покличуть. Відсьогодні вони призначені суддями довічно. 

Володимир РИБАК, Голова Верховної Ради України:" Ставлю на голосування проект 
постанови реєстраційний номер 2498-А про обрання суддів безстроково". 

Володимир ГОРКОВЕНКО, кореспондент: Рада відмовляється від суддів. Призначати та 
звільняти їх буде Президент за поданням вищої Ради Юстиції. А ще нема норми про 5-річний 
випробувальний термін. Довічними судді ставатимуть одразу. Саме так бачить незалежність 
судової гілки влади Банкова. 

Андрій ПОРТНОВ, речник Президента України:" Метою цього законопроекту є 
посилення існуючих гарантій незалежності суддів, удосконалення існуючої конституційної 
процедури призначення та звільнення суддів, зменшення ролі політичних органів у цьому 
процесі" 

Володимир ГОРКОВЕНКО, кореспондент: Версія опозиції щодо незалежності суддів 
кардинально відрізняється від президентської. Призначати та звільняти їх має лише Вища Рада 
Юстиції. Суддю-хабарника у відставку можуть відправити і звичайні люди. А головним у 
суддівській вертикалі опозиція пропонує зробити, як і раніше, Верховний суд. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, лідер фракції ВО «Батьківщина»: « Наш законопроект не дає 
можливість судді як почувати себе як незалежною себе особою, так і надає можливість 
кожному українцю отримати доступ до правосуддя і отримати рішення не іменем доларів 
Сполучених Штатів Америки, а іменем України" 

Володимир ГОРКОВЕНКО, кореспондент: Свій варіант опозиція направила на 
експертизу в Європу, а в український Конституційний суд пішов президентський. Водночас 
опозиційні фракції виступили проти ухвалення закону про виконання судових рішень. 
Формально документ гарний. Він зобов’язує державу виплатити людині відсуджені пільги. Але 
урядовці записали норму, яка дозволяла ігнорувати рішення суду, тобто не виплачувати 
належне пенсіонерам, інвалідам, та чорнобильцям. Дві години переговорів і Мінюст погодився 
прибрати спірні моменти. Документ відправили на друге читання. У Європу зі скрипом. Не всі 
євро інтеграційні ініціативи проходили без проблема. Зокрема щодо виборів в мажоритарних 
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округах. Депутати дискутують, їх проводити у 5 чи в 7 округах. Регіонали пропонували вибори 
проводити «під новорічне Олів’є», 22 грудня. Опозиції більше подобається 15-те число. 

Валерій КАРПУНЦОВ, народний депутат України, фракція партії "Удар": " Ви 
розумієте, чим нижча явка, тим більша можливість для маніпуляцій" 

Володимир ГОРКОВЕНКО, кореспондент: Регіонали погодились. Вибори посеред 
грудня. Але лише у 5-ти округах. Щодо округів Балоги та Домбровського, яких позбавили 
мандатів через суд, їхню долю має вирішити Центрвиборчком. 

Олександр ЄФРЕМОВ, лідер фракції Партії регіонів: "Право принятия решения по 2 
округам, мо жжет быть использовано центральной избирательной комисией. Единственній 
вопрос который возникает в этом направлении, нам необходимо средство на проведение 
выборов в этих 2 округах". 

Володимир ГОРКОВЕНКО, кореспондент: Цього тижня планували ухвалити закон, який 
би дозволив одностатеві шлюби, але він зник з порядку денного. Це також вимога ЄС. Але вона 
надто непопулярна серед депутатів, вони навіть планують поїхати в Брюссель, і попросити не 
наполягати на ухваленні цього скандального законопроекту. 

Верховная Рада сегодня изменила уголовно-исполнительный кодекс, как того 
просила Европа  
ТРК "Украина", События 

Евгений МИХИН, ведущий: Верховная Рада сегодня изменила уголовно-
исполнительный кодекс, как того просила Европа. Депутаты позволили заключенным 
пользоваться в камерах мобильными устройствами и просить о внеочередном долгом свидании. 

Наталия КРАВЧЕНКО, корреспондент: Обещанный день Европы в парламенте. В 
сессионном зале громкие споры и взаимные обвинения. А на табло завидное депутатское 
единодушие. Голоса за евроинтеграцию отдают даже ее стойкие противники коммунисты. В 
кулуарах оправдываются. 

Спиридон КИЛИНКАРОВ, народный депутат от фракции КПУ: «Мы готовы голосовать 
за те законопроекты, которые улучшают в той или иной сфере жизнь в принципе ситуацию в 
нашей стране. Поэтому тут не надо делить на евроинтеграционный или не евроинтеграционный 
закон». 

Наталия КРАВЧЕНКО, корреспондент: «Удар» жалуется, оппозицию вынудили. 
Поскольку любые поправки к законам регионалы воспринимают как попытку сорвать будущий 
сами. Приходится голосовать за то, что есть. 

Валерий КАРПУНЦОВ, народный депутат от фракции "Удар": «Їжачки їли, кололися, 
плакали але продовжували їсти кактус». 

Наталия КРАВЧЕНКО, корреспондент: Больше всего споров вызвали поправки в 
уголовно-исполнительный кодекс. И телефоны заключенным разрешили, и замену 
исправительных работ штрафом предусмотрели. Но Тимошенко от этого не легче. Тех, кто в 
больнице, изменения не касаются. 

Юрий ОДАРЧЕНКО, народный депутат от фракции «Батьківщина»: «Такі прості речі, як 
телефонна розмова, для людей, які знаходяться в лікарні, вона не врегульована цим законом». 

Наталия КРАВЧЕНКО, корреспондент: Для других заключенных связь с внешним 
миром тоже под вопросом. Телефоны то разрешили, а вот электричество, чтобы их заряжать, 
нет. Но Батькивщина голосует за. Против только жена бывшего министра юстиции и 
заключенного Луценко. 

Ирина ЛУЦЕНКО, народный депутат: «Це для Європи зроблено більше косметичні 
поправки. Це просто припудрений старий Кримінально-виконавчий кодекс». 

Наталия КРАВЧЕНКО, корреспондент: В Партии регионов тем временем опровергают 
слухи о расколе в собственных рядах. Убеждая, что нет никаких групп против ЕС. А Президент 
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на вчерашней встрече с фракцией поручил создать группу, которая устранит преграды для 
развития бизнеса. 

Борис КОЛЕСНИКОВ, народный депутат от фракции Партии регионов: «Все, что 
мешает бизнесу, должно быть стерто с лица земли. Вот слова Президента. Сильная 
конкуренция порождает высокое качество. Предприятиям надо не боятся». 

Наталия КРАВЧЕНКО, корреспондент: В целом депутаты за один день приняли 
половину необходимых для евроинтеграции законов. Даже согласились на обязательную 
выплату компенсаций по решению Евросуда по правам человека. Правда, в рассрочку, чтобы не 
разорить бюджет. Закон о независимости судей, требующий изменений в конституцию, 
отправили в Конституционный суд. А под занавес в еще одном порыве наконец назначали 
выборы в 5 проблемных округах на 15 декабря. 

Рада ухвалила євроінтеграційні закони і призначила довибори  
ТВі, Сьогодні 

Андрій ГОДОВАНЕЦЬ, ведучий: Євроінтеграція об'єднала опозицію і Партію регіонів. 
Сьогодні парламентарі ухвалили перші євроінтеграційні закони. Напередодні представники 
опозиції і парламентської більшості нібито узгодили цей пакет, проте без суперечок не 
обійшлось. У четвер проголосували за закони щодо виконання судових рішень, про умови 
відбування покарання, щодо незалежності суддів і про перевибори у проблемних округах. 

Наталка ЛЯТУРИНСЬКА, ведуча: День у Верховній Раді провела Олена Стецюк. Олено, 
вітаємо. Розкажи подробиці ухвалення євроінтеграційних законів. 

Олена СТЕЦЮК, кореспондент: Вітаю, колеги. Четвер – день голосування. На порядку 
денному сьогодні були лише євроінтеграційні законопроекти. Верховна Рада подбала про 
європокращення для засуджених. Нардепи врегулювала умови їхнього покарання. Подбали 
депутати не лише про арештантів, а й про Феміду. Верховна Рада направила зміни до 
Конституції щодо посилення гарантій незалежності суддів до Конституційного суду. 

Андрій ПОРТНОВ, радник Президента України: "Сприятиме посиленню незалежності 
суддів, зміцненню ролі у вирішенні питань, пов’язаних з їх діяльністю. А також дозволить 
закласти основу для подальшого вдосконалення нормативно-правового регулювання питань 
судоустрою, судочинства і статусу суддів відповідно до міжнародних стандартів". 

Олена СТЕЦЮК, кореспондент: В опозиціонерів свої плани щодо суддів. Вони 
пропонують ліквідувати "продажний і корумпований" Конституційний суд та забрати у 
Президента право призначати служителів Феміди. До того ж хочуть запровадити процедуру 
імпічменту для судді. 

Арсеній ЯЦЕНЮК, голова фракції Во "Батьківщина" у Верховній Раді: "Наш 
законопроект Про внесення змін до Конституції України кардинально і радикально змінює 
суддівську систему в Україні і надає можливість судді як почувати себе незалежною особою, 
так і надає можливість кожному українцеві отримати доступ до правосуддя. І отримати рішення 
не іменем доларів Сполучених Штатів Америки, а іменем України". 

Олена СТЕЦЮК, кореспондент: Доголосувались депутати і до змін до митного тарифу. 
Щоправда, лише прийняли нову редакцію законопроекту за основу, а вже наступного 
пленарного тижня планують внести зміни до документу. А ось законопроект щодо виконання 
судових рішень, що був першим на порядку денному, викликав суперечки. Депутати пішли 
радитись. 

Володимир ОЛІЙНИК, народний депутат, фракція Партії регіонів: "Вина в тому, що не 
виконуються рішення суді. Як правило, це вина Верховної Ради. В свій час по наприймали 
законів. І абсолютно ніхто не дивився чи є кошти в бюджеті". 

Павло РОЗЕНКО, народний депутат, фракція "УДАР": "На жаль, в цьому законопроекті 
є норми, які можуть припинити виплати, виконання рішень Українських судів, зокрема по 
соціальним виплатам. Це виплати, які призначені чорнобильцям, дітям війни, працюючим 
пенсіонерам, тощо". 
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Олена СТЕЦЮК, кореспондент: Порадилися і законопроект ухвалили. Потім пообідали і 
знову пішли до зали. Цього разу взялися за вибори у проблемних округах. Опозиція домагалася 
виборів у п'яти округах, причім на початку грудня, провладна фракція бажала охопити сім 
округів і голосувати під Новий рік. Урешті, влада пішла на компроміс: довибори призначено на 
15 грудня в п'яти округах. 

Ярослав СУХИЙ, народний депутат, фракція Партії регіонів: "Взяли одного мужика, 
притисли йому голову дверима. А ноги підпалили паяльною лампою. Він кричав. Що вам 
сказати? Ну, зібралися в кабінеті мудрого Рибака, переговорили, що ті два округи, де 
Домбровський і Балога, ще мають право апелювати. І хай вони собі, поки вони апелюють, ми не 
можемочеекати цих п’ять округів, де вже є рішення, де люди не прийняли присягу. От і все". 

Руслан КНЯЗЕВИЧ, народний депутат, фракція ВО "Батьківщина": "Сьогодні У цьому 
питаніан покладена крапка в парламенті. Парламент вирішив, що він може призначати вибори 
тільки в п'яти округах, де Центральною виборчою комісією встановлено неможливість 
достовірно встановити результати виборів. А всі питання, які вирішуються в суді, поза межею 
компетенції парламенту". 

Олена СТЕЦЮК, кореспондент: Тож виборча кампанія стартує вже у жовтні. Але за 
даними ЦВК, у держави просто на це немає грошей. Для цього депутати мають ухвалити зміни 
до держбюджету. Колеги. 

Наталка ЛЯТУРИНСЬКА, ведуча: Дякуємо, Олено. Це була Олена Стецюк. Яка 
розказала про сьогоднішній парламентський день. 

Довибори: влада і опозиція досягли компромісу  
Радіо Свобода, Свобода сьогодні 

Верховна Рада призначила вибори у 5 проблемних одномандатних округах на 15 грудня. 
Під час минулорічних парламентських виборів ЦВК не змогла встановити тут переможців через 
порушення під час підрахунку голосів. Між тим ситуація з ще двома округами, які були 
позбавлені вже обраних депутатів, залишається невизначеною. 

Опозиційні політичні сили провести повторні вибори у п’яти округах, де, за їхніми 
словами, влада вкрала перемогу в їхніх кандидатів. Попервах опозиція наполягала на тому, аби 
волевиявлення відбулося в жовтні, а влада натомість пропонувала 22 грудня. Відтак 15 грудня 
стало компромісним. 

Коментуючи ухвалене рішення лідер фракції «Батьківщина» Арсеній Яценюк заявив, що 
проведення цих виборів у середині грудня дасть змогу до католицького Різдва організувати 
міжнародних спостерігачів і до Нового року підбити підсумки голосування. 

У ЦВК вже є кошторис 

Натомість політтехнолог Валерій Гончарук вважає, що такий компроміс із датою 
голосування буде на користь кандидатам, яких підтримуватиме влада. 

Вибори краще проводити навесні чи восени, коли кращі погодні умови і вища явка. 
Може бути багато спекуляцій щодо легітимності цих виборів з огляду на низьку явку», – 
припускає експерт. 

Опозиційні «Батьківщина», УДАР і «Свобода» – раніше заявляли, що підтримуватимуть 
на довиборах тих кандидатів, які мали тут найбільші шанси на перемогу восени 2012-го. 
Четверо з них є представниками «Батьківщини» і один – «Свободи». 

Партії регіонів натомість доведеться шукати інших висуванців принаймні у деяких 
округах. Скажімо, в одному з проблемних округів партію влади представляв Петро Мельник, 
який нещодавно втік з-під домашнього арешту і тепер перебуває в розшуку. Експерти 
припускають, що серед кандидатів підтримуваних владою можуть бути чинні чи колишні 
урядовці, а також представники великого бізнесу. 

В інтерв’ю Радіо Свобода заступник голови Центрвиборчкому Андрій Магера зазначив, 
що відтепер залишається вирішити ще питання із фінансуванням. За його словами, «треба 
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внести зміни до закону про державний бюджет і передбачити близько 22 мільйонів гривень для 
проведення виборів на цих п’яти округах». 

За нові проблемні округи ніхто не хоче брати відповідальність 

Однак залишилася невизначеною ситуацію із двома округами, де вже чинних народних 
обранців – Павла Балогу і Олександра Домбровського – депутатських повноважень позбавив 
суд. Суд також зобов’язав Центрвиборчком призначити повторні вибори у цих округах. Таку ж 
позицію озвучив і голова фракції Партії регіонів Олександр Єфремов. 

Проте Андрій Магера зазначає, що судові рішення були ухвалені в позаконституційний 
спосіб, а тому ЦВК самостійно не може розв’язати це питання. 

«ЦВК – це не той орган, яким потрібно затикати діри в подібних ситуаціях. Треба сідати 
і домовлятися, шукати вихід із ситуації. Він не буде правовим. Скоріш за все, він буде політико-
правовим», – вважає він. 

Між тим, проблемних округів може побільшати. Сьогодні Вищий адміністративний суд 
може ухвалити за позовом про позбавлення депутатських повноважень народного депутат Ігоря 
Маркова обраного в одномандатному окрузі в Одесі. Позивається до нього колишній депутат 
Юрій Кармазін, за позовами якого раніше вже були позбавлені депутатських повноважень двоє 
народних обранців. 


